

Combats de Crux-la-Ville 12-16 août 1944

Le 12 août 1944, vers 8 heures du matin, les Allemands attaquent les Maquis Julien et Mariaux. Le Maquis Mariaux est attaqué à la Goutte du Charme et à la Colonne, commune de Moussy par l'aviation allemande tandis que le Maquis Julien est attaqué à Sancy. A 9 heures, après l'offensive de l'aviation, l'artillerie entre dans le combat à Forcy.

C'est d'ailleurs en entendant les avions que le Maquis Daniel se rend compte de l'attaque. Cependant, il ne peut pas intervenir tout de suite car les Allemands positionnés à Crux-la-Ville forment un barrage entre les Maquis et les renforts que pourraient leur apporter les hommes de Daniel.

Malgré les moyens déployés par les Allemands et le grand nombre de soldats, les maquisards restent sur leurs positions et les combats s'arrêtent à la nuit. Après avoir pris La ferme de La Colonne, les Allemands tentent une attaque en direction du camp du Maquis Mariaux. Les maquisards résistent avec énergie et regagnent leurs positions initiales avant la nuit.

Pendant ce temps, à l'annonce des combats, les groupes FTP reçoivent l'ordre de barrer les routes et de tendre des embuscades pour empêcher le ravitaillement des Allemands en hommes, armes et nourriture. 10 soldats allemands sont tués dans une embuscade tendue à Aunay-en-Bazois.

Le 13 août 1944, seuls les FTP tendent une embuscade au Greux d'Urzy. Ils récupèrent des armes (mousquetons et cartouches). Dans la région de Crux-la-Ville, il n'y a pas de combats. Des patrouilles circulent et chaque camp s'occupe de ses blessés et de ses morts. Des renforts en hommes et en armes sont demandés au Colonel Roche installé à Ouroux.

Le 14 août 1944, les combats reprennent dès 8 heures 30 selon le même schéma que le 12. Le Maquis Mariaux est de nouveau attaqué à La Colonne et à la Goutte du Charme. La ferme de La Colonne tombe aux mains des Allemands et est reprise par les maquisards avant midi.

Au camp du Maquis Daniel, les renforts arrivent mais ils ne peuvent pas approcher les assiégés.

Le soir, les Maquis Julien et Mariaux décident de décrocher. Le repli se fait par échelons. Les Maquis arrivés en renforts au Maquis Daniel empêchent le ravitaillement allemand.

Les Maquis FTP continuent leurs embuscades et se rapprochent de la zone des combats : accrochages à St-Saulge et à Bona.

Le 15 août 1944, le décrochage se poursuit. Les hommes du Maquis Julien percent les lignes allemandes en direction du Maquis Daniel. Les hommes du Maquis Mariaux décrochent jusqu'à La Maison du Bois. A ce point, le Maquis se divise en deux suite à une méprise. Une partie se dirige vers Jailly St-Sylvestre et l'autre partie va à Jailly près de Bazolles.

Les groupes FTP continuent leurs actions et empêchent l'arrivée des renforts allemands.

Les renforts continuent à arriver au Maquis Daniel. Ils sont chargés de protéger le repli des hommes des Maquis Julien et Mariaux.

Le 16 août 1944, le repli général est décidé. Il se fait à la tombée de la nuit. Un groupe du Maquis Daniel reste à Vorroux pour assurer la sécurité tandis que tous les Maquis se replient en direction de Montreuillon.

Les Allemands subissent toujours les attaques des Maquis FTP : à Forges, deux camions allemands tombent aux mains des maquisards.

Après le repli dans le Morvan, les hommes des Maquis se reposent et reprennent leurs activités quelques jours plus tard.



Ferme de la Colonne